

EL OBRERO BALEAR

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

NÚMERO SUELTO, 10 CENTS.

APARECE LOS VIERNES

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: BALLESTER, 32

Preios de suscripción: En Palma 0'40 pta. al mes.—fuera de la capital 1'25 pta. trimestre.—Extranjero 5'00 pta. año.—Paquetes de 30 números, 1'80 pta.

AÑO XXI

NUM. 973

Palma de Mallorca 22 Octubre de 1920

Toda la correspondencia de Redacción dirijase al Director y la de Administración a José Cornila.—No se devuelven originales publicados y no publicados.

Tal harás...

El Ayuntamiento de Palma en la sesión secreta que últimamente celebró, acordó aceptar la dimisión que se vio obligado a presentar el empleado de aquella casa D. Pedro Peiró.

Nosotros, y con nosotros todo el público, sabemos que eso de la dimisión no ha sido sino una cobertera. En el fondo, la verdad es que el Ayuntamiento se ha visto obligado a expulsar de su seno al mentado Sr. Peiró.

Las causas son bien conocidas. El Sr. Peiró, abusando de una manera incalificable de la confianza que, merecida o inmerecidamente, en él habían depositado sus superiores, tuvo la audacia, la osadía, de hacer firmar un oficio, inexacto y falso, mediante el cual podían ser condenados dos extranjeritos. La conducta de aquel empleado municipal es incalificable. Supone una perversidad de corazón, a la vez que una pobreza cerebral, que no sabemos como calificar.

Realmente, el indigno empleado no podía permanecer ni una hora más en su puesto. De continuar, el baldón y la execración de todas las personas honradas hubieran caído como un anatema sobre el Ayuntamiento todo. En esta conducta del señor Peiró no caben excusas ni disculpas de ninguna clase. No fué obra de una exaltación momentánea, de un momento de ofuscación disculpable, sino de la más perversa premeditación. Propúsose, a sabiendas de lo que hacía, perder a dos obreros, lanzarles al presidio, manchar su nombre con una infamia, hacerles vivir para siempre la vida de vilipendio, que sigue a todo hombre que le licencian de presidio.

Esta perversidad premeditada, deliberada, nos parece merecedora de un castigo mayor que el de la simple expulsión de las oficinas del Ayuntamiento. El Sr. Peiró, por uno de esos contrastes tan frecuentes en la vida, ve cernirse ahora sobre sí mismo la nube de infamia que pretendía arrojar sobre los dos honrados tranviarios, que son en último término dos honrados obreros.

La absolución obtenida por los dos procesados ha sido la condenación del antiguo redactor de *La Almudaina* y del estanquero de la calle de la Constitución.

Ahí queda retratada de cuerpo entero toda la personalidad y mentalidad del que fué empleado del Municipio y aspiraba a mayores honras y provechos... por los caminos innobles que le han llevado al precipicio.

Suscribíos a «El Socialista»

ESCLAVOS Y REDENTORES

El rebaño humano—este rebaño que tantos dolores consumió, que tantas energías gastó, que tantas lágrimas vertió: este rebaño que regó con sangre todos los caminos y dió sus latidos a todos los ideales, el pueblo, en fin, la verdadera humanidad—estuvo siempre dividido en dos factores claramente determinados: esclavos sin ideal y esclavos redentores. Esclavos todos de mil atávicos prejuicios que los encadenaban a la galera del hambre por toda su vida, por la vida de sus hijos, por la vida de los hijos de sus hijos y por otras cien vidas más.

Leyendo la historia de la humanidad, agitada por todos los anhelos, se descubre la intervención de ambos factores—redentores y esclavos—.

Fué necesario el hombre, el genio, que recogiendo latidos supiera fundirlos, transformándolos en luz que fuera nuncio de liberación que rompiera las negruras del porvenir...

Pero, a la voz del maestro, haciendo suyas las doctrinas de aquél, se alzaron con los esclavos los redentores esclavos y su voz apocalíptica siguió oyéndose en el calor del amanecer, lo mismo que se había oído en las negruras de la noche fría:

¡Esperad! No ha llegado la hora. Hay que ilustrarse. ¡Si el esclavo supiera!...

Así dijeron los redentores esclavizados. ¿Si supiera el qué?

La redención de la Humanidad no es obra de cultura: es de pensamiento y de sentimiento. Y pensamiento y sentimiento no son patrimonio de los libros: lo son del dolor. La cultura ensanchará nuestros pensamientos, los elevará y los profundizará...

La cultura enseñará nuestros sentimientos, los dará formas y contornos que desconocíamos; pero sin cultura suma, existirán en la mente humana como existirá el pensamiento, nacidos al calor de los sufrimientos.

A nadie le hace falta que le digan que alumbra el sol cuando lo ve y siente sus rayos en sus carnes. Necesitará, sin duda, que le expliquen cuántos millones de leguas lejos de nosotros brilla, cual es su vida, con qué violencia llega a nosotros su luz, qué misión cumple en el sistema planetario; pero que existe y que es necesario, lo ve, lo siente, lo sabe todo ser humano consciente.

Y el cerebro inculto tiene rebeldes pensamientos nacidos al choque brusco con la realidad indignante,—porque en todo ser vive latente el espíritu de

justicia y toda vida es una protesta contra el dolor.—Si su cobardía fué resignación, fué porque se sintió pequeño para la lucha. Se vió sólo, luchando contra el hambre que le asediaba; se vió pequeño, viviendo en un mundo de negruras, y tembló ante las grandezas del mundo soñado al oír, en las sombras del que vivía, la voz cobarde de los redentores, sus hermanos, que le gritaron:

—¡No es llegado el día! Espera...

El día llegó. La aurora espléndida se alza en el mundo del dolor. Los miserables alzan sus frentes sudorosas, cargadas de negros pensamientos y sienten el aletear de todos sus anhelos, con los ojos puestos en otros hermanos más venturosos que despreciando el grito embustero:

—¡No es la hora!—caminaron hacia el ideal.

Y en este instante solemne, en este silencio de encantamiento, de admiración fervorosa hecha de sorpresa y goce, todavía se alza, taimada y cobarde, la voz:

—¡No es la hora!—de los redentores esclavos.

¿Hasta cuándo les haremos caso, hermanos?

Victor Gabirondo

La situación alimenticia en Rusia

En la última sesión del Comité Ejecutivo Central de Rusia, el comisario del pueblo de aprovisionamiento informó sobre la situación alimenticia y declaró frente a las malas noticias que circulan sobre este asunto en el extranjero que *la situación de la Rusia Central señala una mejora notable comparándola con la del año pasado.*

Hasta ahora se han recogido en los depósitos del gobierno 3.753.750 toneladas de trigo, 707.500 toneladas de patatas, 470.250 toneladas de legumbres, 170.250 toneladas de carne y 13.200 toneladas de huevos. El número de los autocamiones para el transporte de las subsistencias ha aumentado también considerablemente.

EN POLONIA

Unos soldados a su jefe

En julio de 1920 el soviet de soldados varsoviano dirigió al general Pilsudski la carta que a continuación reproducimos. Las circunstancias han variado mucho, cierto es; sin embargo,

siempre es de oportunidad la publicación de documentos del valor de ésta, aunque solo sea como muestra de espíritu que animaba a aquellas víctimas de la traición de un socialista renegado.

El Consejo Varsoviano de Delegados de los soldados: : : :

LOS SOLDADOS AL SEÑOR PILSUDSKI, PRESIDENTE Y JEFE DE LA POLONIA CAPITALISTA.

Bajo los golpes poderosos del ejército rojo de los soviets de obreros y campesinos de la Rusia y de la Ucrania soviéticas, ayudados por los trabajadores de la Europa occidental, el ejército polaco contrarrevolucionario que tú hundiste profundamente en la Ucrania soviética, a fin de proteger las vastas tierras de los señores y de perseguir tus designios de bandolero anexionista, ese ejército fué derrotado y se desmoronó.

Estremeciéndose ante la muerte, los regimientos, las divisiones, ejércitos enteros, aplastados, huían llenos de pánico, desesperados de dolor y de sufrimientos.

La importancia de la derrota del ejército en fuga fué agrandada por los campesinos ucranianos, rusos blancos, lituanos, que han gozado hasta el fin de la «liberación» que tú les infligiste, «liberación» que fué inscrita sobre su espalda por el terror sangriento—los «nagalki»—de tus oficiales, tus gendarmes y tus funcionarios y por los grandes propietarios territoriales, los fabricantes y los banqueros que volvían a sus propiedades. Hoy los campesinos han tomado las armas, las hoces y las guadañas, para vengarse de la terrible injusticia.

La sangre de campesinos polacos, ucranianos y rusos, vertida en el combate, corre a oleadas. Esa sangre corre porque tú, maldito gobernante del Belvedere, obedeciendo las órdenes de las burguesías indígenas y extranjera, has negado en tu presunción y en tu ceguera, la paz que los gobiernos obreros te habían ofrecido varias veces, porque estás resuelto a aplastar la Ucrania de los soviets para instaurar en ella a tu camarada Petliura, servidor obediente de la burguesía polaco-ucraniana.

¡Hasta que suene, al fin, la hora del juicio definitivo para los bandidos invasores y contrarrevolucionarios!

Y en esta primera hora del juicio, tú esperas la segunda temblando y gimiendo... la hora de la rebelión de los soldados y obreros revolucionarios contra ti, contra tus generales y contra la camarilla de señores y de capitalistas de Polonia. Y he aquí que tú, presi-

dente del «Consejo para la defensa del país (Rada Obrony Panstva), dictador militar, nos diriges una proclama a nosotros, a los soldados.

¿Y qué quieres? ¿Qué exiges de nosotros? Nos invita a que no economicemos nuestra sangre, a que no temamos a dar nuestra vida. Sea, pero ¿con qué propósito?

¡Para aniquilar el bolchevismo! Nos haces morir para que los grandes propietarios territoriales, los fabricantes y los banqueros, puedan reinar de nuevo en Rusia y en Ucrania. Nos haces «proteger» el país que has arrebatado a los campesinos blancos rusos, ucranianos y lituanos. Nos haces defender la fortaleza de nuestra servidumbre, la Polonia capitalista, para afirmar la dominación de la burguesía sanguinaria.

Nos prometes cambiar Polonia en un paraíso en que nosotros, así como toda la población trabajadora, viviremos libres y felices. Nos prometes sostener nuestras familias, nos prometes que nos crearás una posibilidad de trabajar cuando volvamos inválidos de las batallas, cuando hayamos sacrificado nuestros brazos, nuestras piernas y nuestros ojos a los intereses capitalistas. Y para mantener en la ignorancia a las grandes masas de soldados, injurias e insultos, al ejemplo de Kolchak, de Yudenich y de Denikin, al gobierno socialista de Rusia y de Ucrania, al gobierno de los obreros y soldados.

Pero tus esfuerzos son vanos, don José Pilsudsky. No ignoramos que eres un traidor y un renegado, un desertor y un difamador de la causa proletaria. Sabemos que estás vendido en cuerpo y alma a los capitalistas indígenas y extranjeros.

Y no es un paraíso lo que has creado para nosotros en Polonia, sino un infierno sombrío y sangriento, donde muere el pueblo de frío y de hambre. Ahora bien, es un paraíso para los mercaderes y los usureros, para los grandes propietarios territoriales, los banqueros y los fabricantes, un refugio para los generales y los espías tsaristas, una fortaleza del imperialismo polaco y la reacción, la esperanza suprema de toda la burguesía revolucionaria del oeste. En vez de una Polonia libre, has creado una Polonia de gendarmes y de invasores, una Polonia contrarrevolucionaria que subyuga a los pueblos vecinos.

¡Se han provisto ya las necesidades de nuestras familias!

Tu tienda, llamada la «Dieta», ha decidido ya pagar a nuestras viejas madres una suma mensual de algunos marcos, suma que apenas si basta para comprar una buena cuerda para ahorcarse.

También los inválidos han recibido unos posibilidad de trabajar bajo la forma de sacos de mendigos y balas de plomo, con las que les has tratado en las calles de Cracovia. Del mismo modo quisiste proceder con la manifestación de inválidos de Varsovia. Pero tu mano soltó el arma cuando viste que estaban resueltos a morir y a no ceder.

¿Quién de nosotros creará hoy en tus promesas y en tus proclamas? ¿Y qué es lo que podrías hacer por nosotros, aunque quisieras? Tú, que no

eres más que un miserable, esclavo del señor Dvovski, leader de los grandes propietarios territoriales y de los capitalistas polacos.

¡Llegará la hora del juicio y llegará pronto! La hora en que nosotros los soldados, en común con los trabajadores de las ciudades y de los campos, nos arroremos con toda nuestra fuerza sobre ti sobre tus oficiales, sobre toda la clase feudal y la banda capitalista de Polonia. Pondremos entonces un término a la guerra criminal, un término al gobierno de asesinos de Polonia, y un término, en fin, a tu misión vergonzosa.

Polonia será entonces verdaderamente un país contento y libre, en el que reine la población trabajadora polaca, aliada a los trabajadores del mundo entero. Esto será la república polaca de los soviets, sin capitalistas y sin grandes propietarios territoriales.

Esta es la Polonia por la que juramos luchar, esta es la Polonia que amamos, una Polonia así es la que debemos conquistar a pesar tuyo y de las burguesías indígenas y extranjeras. En nombre de esta Polonia concluiremos la paz con los regimientos obreros de Rusia y de la Ucrania soviéticas, regimientos que reconocemos, con justos títulos, como luchadores por la liberación de toda la humanidad obrera.

Estás aliado con los ricos contra el pueblo y has perdido tu juego.

Nosotros creamos una alianza fraternal de obreros y campesinos de Polonia, de Rusia, de Ucrania y del mundo entero, contra los capitalistas, y somos nosotros los que venceremos.

¡Viva el ejército rojo de la Rusia y de la Ucrania soviéticas!

¡Viva el ejército rojo polaco que ha de nacer en breve!

¡Viva la alianza fraternal de los obreros campesinos y soldados de Polonia, Rusia y Ucrania!

¡Abajo la guerra contra la Rusia y la Ucrania soviéticas!

¡Viva la guerra de los obreros, campesinos y soldados contra los capitalistas!

¡Viva la república polaca de los soviets!

¡Ni nos confundamos, ni nos envanezcamos!

Es allá, en lo más apartado del suelo andaluz, donde con visión de arano se destaca formidable la cuenca minera de Riotinto; son aquellas inmensas montañas las que guardan en su seno inagotables cantidades de minerales de utilidad precisa para el desarrollo de la civilización, si los egoísmos de plutócratas y parásitos no retardaran con su mala fe el advenimiento de una más dulce y cariñosa sociedad que proclaman con voz harto potente los eternos progresos de la Ciencia.

Y es allí, próximo a la Rábida donde Colón enfrentara sus frágiles carabelas para llevar al nuevo hemisferio los luminosos rayos de una futura civilización, donde una burguesía internacional, en pleno siglo xx, niega a los trabajadores el derecho a pensar, a vivir.

Por cien años ha de explotar la extranjera compañía, las minas de Rio-

tinto. Sólo este hecho bastaría para que el pueblo enjuiciara a los otorgantes de tan absurdo contrato; pero si la incultura de los trabajadores, y las secretas tradiciones de las monarquías españolas dieron lugar a ceder a extraños nuestros tesoros, difícilmente han de disfrutar tranquilidad Browning ni sus sucesores, ni aún amparados por nuestros gobernantes, en los sesenta años que de explotar nuestra tierra le queda a la tiránica Empresa.

Son mucho cuarenta años de opresión. Cuarenta años en que la feudal Empresa ha cometido las más horribles violaciones del hogar, de la familia, de las religiones; de las Leyes que pusieron término a nuestra guerra civil.

Son cuarenta años sufriendo en el hogar la grosera investigación del «guardián»; son ocho lustros de persecución; de castigos que alcanzan hasta la séptima generación, a los hombres que quieren manifestar por medio del sufragio sus ideales redentores; su repugnancia al cacique, al servilismo, a la humillación; son cuatro décadas en las que se obliga a las gentes a renunciar de la religión católica; acójense al protestantismo; y después de una visita del obispo de Sevilla, volver de nuevo a ser católicos apostólicos etc., etc. ¡como si estas mudanzas espirituales pudieran hacerse sin las obligadas y terribles crisis que han de pasar el cerebro, el alma!

De estos atropellos hay que creer que nuestros gobernantes no tuvieron nunca noticia, y que por ello no pudieron informar al jefe del Estado, pues lo contrario sería hacerse cómplices éste y aquellos del mal proceder de la compañía de Riotinto.

Tampoco tuvieron conocimiento de los hombres de Riotinto, poetas y artistas: por ello ni unos ni otros pudieron inspirar sus obras en hechos de fuerte realismo; por desconocimiento, lo más que hicieron fué censurar la crudeza del «Danié».

Solo las voces de los rudos trabajadores se levantaron en protesta: ¡solos en su protesta quedaron los que a la tierra extraen sus riquezas! Ni artistas, ni poetas, ni prensa, ni aristocracia; ni sus mismos compañeros de infortunio, menos sensibles por creerse (nechos) superiores, la burocracia, la empleomanía de la extensa cuenca minera, sumóse nunca al pequeño, peso esforzado número de rebeldes. Por fruto recogieron, castigos, hambre, persecución, ¡ingratitude!

Hoy casi podríamos decir que el caso se repite, pero con modalidades humillantes para la clase trabajadora.

A la solidaridad que los trabajadores de España prestan a sus camaradas de Riotinto, adhiérese inconscientemente, sin previo examen de la tragedia, sin anatematizar a los causantes del éxodo de los hijos de los trabajadores, una filantropía cursi en unos, exhibicionista en otros; trampolín de popularidad de los más.

No; lo que nació en las fibras más sensibles del proletariado; la sublime inspiración que a los trabajadores diéran sus otras veces castigados hijos cuando con la burguesía libraron enconada pelea, no puede quedar reducido a festivales teatrales en donde buscan sus descotes, sus joyas sus impecables chaquets, toda una plutocracia, burguesía y opinión que con su silencio justifica, entre otras, la muerte de los obreros de Sueca; la dejada de Cuatro Caminos; el apaleamiento de indefensas mujeres; los atropellos que las autoridades cometen con las cigarreras asociadas.

Madrid: la deportación de trabajadores; la supresión de las garantías constitucionales.

No, los trabajadores no confundiremos nuestra solidaridad, con obras de falsa e innecesaria caridad. Semejante torpeza, acusaría en nosotros falta de conciencia de clase. Nuestros actos no los preside ningún jefe de Estado; los guía el desinterés, el sincero amor; llevan en sí, ansias de redención; también de venganzas. Por eso los trabajadores de Riotinto no admitirán mas ayuda que, aquella que emane de las organizaciones obreras.

No se envanezcan, no se alucinen con falsas actitudes sin palabras halagadoras, los trabajadores del feudo de Browning. Mediten aquellos esforzados camaradas en que su huelga no es de ellos solos; es de todos los obreros; que solo éstos pueden vencer por la fuerza de su unión; y que siendo en nosotros nulo el derecho de propiedad, no hay causa que pueda justificar peligrosísimos desdenes y rechazamientos de nobles y valerosas colaboraciones, hijas de las más puras y experimentadas organizaciones obreras.

Sobre las cumbres de Riotinto y arma al brazo, reposa el espíritu de millares de trabajadores de otras regiones prontos a entrar en acción. Aproveche quien a ello está obligado tan valioso concurso.

Eduardo Vicente

Municipalías

En la sesión que el lunes celebró nuestra Corporación municipal se trató otra vez de la ya dicha cuestión de las harinas. Nuestro compañero Bisbal indicó la conveniencia de que por parte de la Alcaldía se nombrara una inspección para que ejerza una activa vigilancia en el muelle a fin de evitar que puedan ser introducidas en Palma harinas averiadas. Manifestó también que según noticias ya se habían introducido.

Todo ello dió ocasión para que oyéramos una discusión fastidiosa y estéril en la que no faltó y como no la intervención del concejal comisionista en harinas no averiadas señor Obrador.

El edil cacatua pretendía que el Alcalde prosiguiera las gestiones para conseguir del Gobierno la anulación de permisos para el embarque de subsistencias. Aprovechó la ocasión para hacer una lavadura de cara al Gobernador Civil, pues dicho señor, según el fresco concejal, no tiene la culpa de nada. ¡Enhorabuena don Agustín!

No hay que decir que el Ayuntamiento rechazó los propósitos del rompecabezas de don Bernardo acordando romper toda clase de relaciones con el Gobernador.

**

Otro de los asuntos que fueron tratados fué el de la plantación de árboles en el Baluarte del Principe.

La proposición, que fué presentada por el señor Pascual, dió origen a nuestro amigo Bisbal para decir que si bien es conveniente y ello es propio de ciudades cultas, la plantación de árboles en los paseos y plazas públicas, en cambio ofrecía un contraste el que mientras se cuidaba del adorno de paseos, en cambio se tienen en el más completo de los abandonos a viviendas que exigen por no ser habitables su desaparición.

Acertada nos parece la indicación de Bisbal porque en realidad resulta im-

propio eso de adornar de árboles nuestros paseos mientras se conservan habitaciones inmundas propias de ser habitadas por animales. Menos mal si, como prometió el señor Forteza, se lleva a la práctica por el Ayuntamiento el proyecto de hacer desaparecer tanto foco de infección.

La dimisión presentada por el empleado señor Peiró, fué uno de los asuntos de más trascendencia que fueron tratados. Apesar de que la cosa pasó casi desapercibida nadie lo ignora y todo el mundo está al cabo de la calle.

No solamente fué aceptada dicha dimisión, sino que por declaración expresa del señor Barceló y Caimari amigo y correligionario del huésped en cuestión, quedó imposibilitado para volver a ser empleado de la casa.

Es una lección de alta moralidad que ha sabido dar el Ayuntamiento al condenar un hecho que revela en su autor un fondo de maldad poco común.

A nosotros nos pone el hecho en guardia para que otra vez no sea posible una cosa igual.

Unión General de Trabajadores

A las Juntas Directivas

La Comisión ejecutiva de la Unión General de Trabajadores nos pide recordemos a todas las Sociedades obreras de esta región la conveniencia de que en cumplimiento de acuerdos de los parados Congresos de la Unión y del Partido, tomen parte activa en la elección de vocales obreros del Instituto de Reformas Sociales, dando sus sufragios a la candidatura por dicho organismo nacional recomendada.

La votación quedará terminada el día 9 de noviembre, y para antes de dicha fecha deben estar en poder del Instituto las actas de votación que éste envió a todas las Sociedades con derecho a votar.

Si en nuestra región alguna Junta directiva no recibió estos documentos debe dirigirse con toda rapidez al compañero Francisco Largo Caballero, Secretario de la Unión General, Piamonte, 2; apartado de correos, 932, Madrid.

Manifestaciones sangrientas en Italia

Paro general en varias poblaciones

Roma, 15.—A consecuencia de los desórdenes que han ocurrido ayer durante las manifestaciones en favor de los Soviets se ha declarado la huelga general en Trieste y Bolonia.—Radio.

Choque sangriento con la fuerza pública

Roma, 15.—La manifestación organizada en favor de los Soviets rusos ha dado motivo en varios sitios a graves incidentes. En Bolonia, por ejemplo, en el encuentro habido con la fuerza pública, al intentar la multitud asaltar la cárcel, se han registrado cuatro muertos y catorce heridos.

En Milán ha habido un muerto.—Radio.

En un Municipio socialista.—Catorce muertos y ochenta heridos por la guardia civil.

Roma, 15.—He aquí en qué circunstancias se produjo la batalla de San Giovanni. Al tomar posesión del Ayuntamiento el Municipio socialista, recientemente elegido, quiso enarbolar la bandera roja.

Los afiliados al partido popular intentaron oponerse a ello.

La guardia civil quiso restablecer el orden; pero los manifestantes se defendieron contra ellos, y los guardias, reforzados por tropas, hicieron entonces uso de sus armas.

Ha habido 14 muertos y 80 heridos.—Radio.

Periódico socialista asaltado por los patriotas.

Trieste, 15.—Una contramanifestación realizada por los patriotas ha dado origen a un incidente con los socialistas.

Fueron heridos, de gravedad, el periodista Belli, corresponsal del «Popolo d'Italia» y otros seis «patriotas».

La contramanifestación asaltó la redacción del periódico socialista «Lavoratore». Después fué incendiada. Los destrozos en las cajas y material de imprenta son grandísimos.—C.

(De El Socialista)

ACTO SALVAJE

De tal puede fildarse el acto del encargado de la fábrica de fideos de la calle del General Barceló, pues a un chico que tenían por aprendiz no contento el patrono con hacerle trabajar 12 horas diarias a un chico de 13 años luego habla de estar expuesto a las iras del hermano del patrono que a la vez ejerce de encargado del trabajo maltratándole de palabra y de obra, llegando su desahogo hasta a darle el sábado 9 del corriente un puntapié en una pierna lastimándole bastante y el miércoles día 13 después de darle unas cuantas guantadas luego le rompió el mango de la escoba encima de la cabeza.

Este energúmeno no es digno siquiera de habitar entre los zúlus o los hotentotes porque un animal de esta clase debe estar atado con un ronzal dentro de una cuadra como están las demás bestias, y no dejarlo salir hasta que la mano de un experto domador lo haya reducido bastante parándole los pies.

Pues este hecho que señalo no es el primero cometido por tal ente, sino que ya son bastantes los aprendices que han tenido que marcharse por el mismo motivo; así es que sería muy conveniente que la autoridad, el Inspector del trabajo o a quien corresponda corrigieran los impetus a ese valiente que sólo desahoga su cólera con los menores, y creo que no estamos a tiempo de corregir a los chicos de esta manera propia sólo de siglos anteriores al xx porque lo cortés no quita lo valiente, y a los hombres de mañana deben tratarse con amor y como a seres

racionales que somos y no como a bestias.

Que lo sepa el encargado ese llamado José.

Agustín Lladó

Hazañas patronales

Empezaremos la primera por el patrono panadero de la calle de la Unión, «Panadería del Teatro» este señor de poco tiempo a esta parte parece que ha crecido de estatura tan alto se cree encontrar, pues no contento con no cumplir con la ley trabajando de noche, ahora hace trabajar mas horas a sus operarios.

A un hecho de esta índole llamado por su propio nombre se le llama *coacción* y la coacción cuando la ejerce un obrero la autoridad lo castiga porque es contra la libertad del trabajo y esta coacción perjudica al patrono; ahora si patrono en perjuicio del obrero aunque se perjudique la libertad del trabajo de este último al patrono no se le molesta en lo mas mínimo ¿es así como se cumplen las leyes Sr. Gobernador?

Por eso esos patronos bastante enriquecidos por la impunidad de que disfrutan se ciscan de los obreros, de las leyes, de la seriedad y de todo cuanto pueda acreditar rectitud en un hombre; pues todos sus actos no son mas que de un fulero fachendón, o así lo tomamos nosotros, pues un hombre que dentro de la taberna va a contar bravatas y se pavonea aun, de los actos que contra los obreros realiza, es que no tiene vergüenza ni sentido común.

Sepa V. Sr. Canet, que nos hemos propuesto arrancarle la máscara si no trata de enmendarse pues esta semana que viene haremos saber al público palmesano quien es V. y no le servirán para nada los anuncios que V. ponga en la prensa diaria porque aparte de de esto podría ser muy bien que le aplicásemos muy bonitamente el boicot a las mercancías de su casa.

Y además creemos que V. no tiene enmienda, pues un tipo que se ha visto a ejercer de limpiabotas en América, y viene con un capitalito reunido a Mallorca, en no muy largo tiempo; nos hace creer, que su procedencia es bastante dudosa. ¿No es así Sr. Canet?

Creemos firmemente, que de otro V. así lo diría.

LA COMISION

Un acto de fraternidad

En obsequio a los compañeros ex-tranviarios Antonio García y Jaime Mercant fueron en lunes próximo pasado invitadas en íntima comida y así mismo los señores abogados defensores, Pou y Muntaner con sus respectivos procuradores en el Hotel Victoria para celebrar la liberación de nuestros queridos compañeros que en malhora fueron procesados y encerrados a la vez a la cárcel, por culpa de corazones perversos, los que acusaron a esos dos seres, padres de familia, que jamás fueron delincuentes.

Un grupo de unos veinte amigos realizaron aquel hermoso acto de fraternal amor al caído.

Cual bisturí que corta y separa lo pu-

trefacto, y extirpa de raíz la ponzoña; así comparada fué la hermosísima defensa que con palabras contundentes y concisas expusieron los muy dignos jurisconsultos, don Fernando Pou; por García y don Tomás Muntaner; por Mercant.

Esos dos dignísimos abogados—que más bien podríamos llamarles padres de aquellos libertados,—fueron los que arrancaron del banquillo de los acusados a aquellos dos seres inocentes que hoy ya vuelven a sentir nuevamente el calor de sus amadas familias.

Tened presente los que a sabiendas mentais acusando a personas honradas cual son García y Mercant, tenedlo presente.

Así, Peiró, así, Garrido, os recordamos en nombre de la justicia que la misma justicia os traiga al propio banquillo, por acusadores o por lo que sea.

NOTAS TEATRALES

Con un llenazo se celebró el sábado pasado la anunciada función en el Teatro Balear a beneficio de los huelguistas carpintero, organizado por el Ateneo Sindicalista.

El programa fué magistral la formidable obra del insigne Guimera *Mar y Cielo* fué puesta en escena por la compañía de Balaguer, quien hizo un *tour de force* en el difícil personaje Said, conquistando muchos aplausos, así como la Srita. Forteza, que estuvo muy acertada ayudando al buen éxito los señores Amengual, Llinás, Ferretjans y el cómico Borrás.

Con mucha gracia y soltura fueron leídas por dos pequeños poesías dedicadas al gran maestro Ferrer, el compañero M. Marroig, también fué aplaudido y el compañero Bosch, acompañado de los notables hermanos Bernat cantó varias jotas dedicadas al acto siendo ovacionado.

Muy bien la banda «España», dirigida por el inteligente M. Moll.

Un Morano

Grupo Socialista de Santa Catalina

Este grupo ha organizado una serie de conferencias las que se darán en su local social, Progreso, 29, a cargo de los compañeros Porcel, Ferragut, Ferretjans, Pérez, Alsina y Bisbal.

La primera conferencia la dará el próximo viernes 22 del corriente, a las 8 y media de la noche el compañero Porcel, sobre el tema *La cuestión social y las subsistencias*, a la que se invita a todos los compañeros.

También está organizando dicho Grupo una velada en el Teatro Victoria a beneficio de los obreros huelguistas carpinteros para el día 23 de octubre.

La Comisión

MATIAS MORRO

Se encuentra entre nosotros, formando parte de la notable Compañía de Opera que actúa en el *Teatro Principal*, nuestro paisano el consumado artista Matias Morro.

No vamos nosotros a reseñar lo que es y vale el admirado cantante, sólo diremos que es un caso extraordinario en su género.

El señor Morro, a fuerza de talento y voluntad, ha sabido escalar un puesto envidiable. Es la compensación al estudio y al trabajo de ese artista singular que nació por y para el Arte.

Su presentación ante el público de Palma, ha constituido un éxito clamoroso y merecido, éxito que honra a Palma y que no estamos acostumbrados a ver con nuestros paisanos artistas que nos visitan.

Desde nuestra modestia saludamos al paisano y al artista deseándole una brillante temporada.

VIDA OBRERA

Triunfo de los zapateros de Inca

Ha quedado resuelta la huelga que sosteníamos desde hace doce semanas. Hemos conseguido el aumento de una peseta, y una cincuenta por par sobre las bases que nos fijaron los patronos que es la totalidad de nuestras demandas. Los patronos embriagados en sus instintos de tiranía explotadora obraron vilmente contra los obreros sitiándonos con el pacto del hambre. Estos actos tan miserables llevados a cabo por la clase tiranida directora deben de ponerse de manifiesto ante los obreros zapateros de la isla a fin de que cambien de proceder y emprendan la lucha contra los tiranos que nos explotan.

En nuestro movimiento hemos sufrido las consecuencias fatales de la desorganización del obrero mallorquín. Casi todos los pueblos, excluyendo Lloseta y Alaró, nos han traicionado, ni condiciones ni súplicas fueron suficientes para sacarles del error en traicionar nuestra causa que era la suya.

Es necesario y urgente emprender una campaña de propaganda societaria. Los que están al frente de las organizaciones obreras no deben de permanecer por

más tiempo estacionados, hay que orientar la masa obrera por el camino de la emancipación y fundarle conciencia, sacarla de la ignorancia que está sometida y así evitaríamos las dificultades en las huelgas y no se traicionaría un pueblo con otro como nos ha sucedido a nosotros. Muy al contrario todos los obreros estarían de común acuerdo y se prestarían solidaridad y pondrían freno al patrono que nos explota usurpándonos el derecho a la vida.

Lo tengan en cuenta los miembros de las sociedades de zapateros de Mallorca y cuanto antes pongan manos a la obra. Es imprescindible una fuerte unión en las circunstancias que atravesamos. Nosotros pasando por muchas intranquilidades y dificultades por la ignorante traición de los pueblos aunque hayamos salido coronados por el triunfo reconocemos la necesidad de unirnos todos como un sólo hombre.

Un fraternal saludo para todos los compañeros que nos han apoyado en el movimiento.—P. A. del Comité.—Antonio Bestard.

Inca 18-10-1920.

NOTA.—Hemos recibido de «La Igualdad» de Palma, 60 pts. pro huelga.

DE PALMA

Ebanistas, carpinteros y similares

Sigue el mismo curso que las semanas anteriores la huelga que con tanta firmeza y abnegación sostienen los compañeros carpinteros.

Cada día van recibiendo muchas cantidades demostrando esto que el espíritu de solidaridad empieza a apoderarse de las masas obreras.

Los zapateros

Sin necesidad de recurrir a la huelga han conseguido estos compañeros que se les aumente en 50 céntimos por par a partir del 25 de octubre próximo.

Las aparadoras han conseguido un aumento de 2 reales por docena de pollacos y bodeguiles y un real por docena de zapatos tanto de señora como caballero.

Felicitemos a estos compañeros que con la crisis que atraviesa la industria del calzado han sabido hacerse respetar ante los patronos.

Los sombrereros

Estos compañeros han conseguido también sin necesidad de lucha que se les aumente 20 céntimos por pieza para su confección.

Reciban nuestra enhorabuena estos noveles luchadores y cuenten siempre con nuestro modesto concurso.

Sección de ladrilleros

Los obreros de esta sección teniendo en cuenta que, hacen la misma labor ahora que cuando trabajaban las diez horas y atendiendo a las especiales circunstancias de la enorme carestía de la vida en todos sus órdenes, mandaron a sus patronos el día 15 del mes en curso por acuerdo unánime, las siguientes bases:

- 1.º Aumento de 2 pesetas diarias sobre el jornal que perciben actualmente
- 2.º Abono del jornal íntegro en caso de accidente ocurrido en el trabajo.
- 3.º Reconocimiento de la Sociedad para todos los asuntos del trabajo.

A estas bases debían contestar los patronos dentro del plazo de ocho días o sea el 22.

Al escribir las presentes líneas sólo han contestado los patronos de tres fábricas, las cuales rehuyen la petición con mentiras que sólo son capaces de decir hombres de su calaña, en fin, no han contestado en concreto.

En cuanto a las otras proposiciones que no quieren comentar, les diremos que estamos dispuestos, y lo haremos, a demostrarles la verdad.—Baurá.

Correspondencia Administrativa

MAHON.—Recibí de J. M. Zaragoza pesetas 7'75 que con 0'20 a su favor suman 7'95 para pago de paquetes hasta 24 Septiembre 1920.

ARTA.—Recibidas de Andrés Fuster,

15 pesetas por pago de paquetes hasta 28 Noviembre 1919.

LLUCHMAYOR.—Recibí de Miguel García, 78 pesetas, por pago de paquetes hasta 30 de Septiembre, 1920.

“El Desarrollo del Arte,”

Lista de donativos

Suma anterior. . . 197'90
Sociedad de Carpinteros de Solter, 15'00 pts.; Francisco Calatayud (Guarnicionero), 1'00 id.; Unión Algodonera, 25'00 id.; El Progreso (Sección Gasista), 15'00 id.; La Metalúrgica, 266'00 id.; El Progreso (Sección Sombrereros), 12'80 id.; Sociedad de Aserradores, 40'00 id.; Unión Cerillera, 25'00 id.—*Astillero Saigo Dolse*: Juan Busquets, 2'50 id.; José Salas, 1'50 id.; Miguel Monerrat, 1'00 id.; Miguel Espases, 0'50 id.—*Lista voluntaria*: Pablo Valls, 0'40 id.; Un voluntario, 0'25 id.; Un botchevique, 0'30 id.; J. B. M., 2'00 id.; Sebastián Ferratjans, 0'25 id.; José Pañellas, 0'25 id.; José Vila, 0'30 id.; Un voluntario, 1'00 id.; Julián Pizá, 0'20 id.; Juan Ramis, 2'00 id.; Lorenzo Bisbal, 0'30 id.; Ignacio Ferratjans, 0'50 id.; Miguel Mas, 0'25 id.; Antonio Payeras, 0'25 id.; Un voluntario, 0'25 id.; Sebastián Gelabert, 1'00 id.—*Taller Ferro-carril de Mallorca, lista voluntaria de los carpinteros*: Antonio Vidal, 1'00 id.; Francisco Mestres, 1'00 id.; Pedro Torres, 1'00 id.; Enrique Martí, 0'50 id.; Miguel Oliver, 1'00 id.; Antonio Coll, 1'00 id.; Juan Vanrell, 1'00 id.; Juan Mulet, 1'00 id.; Mateo Torradell, 1'00 id.; Miguel Monserrat, 1'00 id.; Juan Santandreu, 1'00 id.; O. S. J., 1'00 id.; Rafael Payeras, 0'50 id.; Jaime Cerdá, 1'00 id.; Lorenzo Rosselló, 0'25 id.; Bartolomé Colón, 0'30 id.; Guillermo Gelabert, 1'00 id.; Jaime Cabrer, 1'00 id.; José Labrés, 0'50 id.; Juan Ripoll, 0'25 id.; Antonio Bosch, 0'25 id.; Miguel Jaume, 1'00 id.; Gabriel Mora, 0'50 id.; Juan Llobet, 0'50 id.; Francisco Castelló, 0'50 id.; Juan Mir, 0'30 id.; J. M., 0'50 id.; S. M., 0'50 id.; La Unión Cordelera, 10'00 id.; Unión de Curtidores, 50'00 id.; El Primero de Mayo, 8'00 id.; Sindicato del Vidrio (2 semanas) 50'00 id.; Compañeros carpinteros de Manacor, 60'00 id.; Id. id. de Solter, 15'00 id.

Suma total, ptas., 825'85.

(Continuará)

Imp. Roca, Ferrer y C.ª—Socorro, 92

Dirección telegráfica ISLAND

Jaime II, 84-3.º

CAMBIOS BOLSA.—Compra-venta de billetes de banco extranjeros.—Operaciones a plazo.—Conversiones.—Valores extranjeros. Cobro de cupones.—Órdenes de Bolsa.

Dedicamos toda atención a la compra-venta de Marcos alemanes y Coronas austriacas, así como a la inversión de estos valores de sus respectivos países.

Bolsas de Berlín, París, Londres, Ginebra y Viena haciéndose a la vez cargo de cualquiera operación financiera que se nos confíe.

AVISO

Los legítimos despertadores Alemanes, se venden en la Relojería de

Navarrete y C.ª

al precio de diez pesetas uno.

Siete Esquinas, 24.—Palma

Palo-Resolis pedid donde quiera que vayais si indispuestos os hallais pronto regenerareis.

Sin jaclancias ni querellas ha sabido conquistar el mas frío paladar,

Antonio Puig de

SANSELLAS

Antonio Maura, 19.

ANTONIO BIBILONI

TALLERES DE CONSTRUCCIÓN Y REPARACIÓN DE BICICLETAS AUTOMOTO-CICLETAS Y RECAMBIO DE PNEUMÁTICOS Y CÁMARAS DE AIRE:

Avenida Alejandro Rosselló, 19

Antiguo kiosco Las Delicias

de Antonio Maresó

JARDIN DE LA REINA

Servicio de toda clase de meriendas

Abierto de noche

Reparación de Neumáticos y Cámaras

Surtido completo de artículos de goma.

Colocacion de CROISSANTS

Según modelo la casa fabrica toda clase de artículos de goma.

Neumáticos y accesorios

para AUTOMÓVILES

CASA CODINA

UNIÓN 8, PALMA Teléfono, 271

Establecimiento

de compra-venta de muebles usados de todas clases

Especialidad en la venta y compra de trajes para Caballeros.

Remolares, 19

Almacenista en harinas y cereales

especialidad en ricos cafés de Puerto Rico

Ventas al por mayor y menor

Sindicato, 186

¿Qué quereis? un buen pintor, si es que en Mallorca los hay buscad a Bartolomé Gay que hasta el día es el mejor.

Plaza S. Antonio 8

ATENCIÓN

Calzado a medida, buen gusto, solidez y economía.

Calle Pedro A. Peña, 14 ENSANGHE

Disponible